



Domingo Tirado Benedí y Enrique Moreno y de los Arcos, 1966.

## Domingo Tirado Benedí

*Enrique Moreno y de los Arcos*

Domingo Tirado Benedí es, quizá, en amistosa contienda con Santiago Hernández Ruiz, el más importante pedagogo español transterrado a México por causa de la tragedia española.

Como sucede con la pedagogía en general y, en particular, con la pedagogía de autores de apellido hispano, su obra no ha sido debidamente justipreciada, sobre todo por los lectores de apellido hispano. Su debida ubicación será tarea del futuro.

Nació Tirado Benedí en Campillo de Aragón, provincia de Zaragoza, el 7 de septiembre de 1898. Realizó sus primeros estudios en su pueblo natal y marchó después a la ciudad de Zaragoza para cursar estudios en la Escuela Normal Superior del Magisterio. Obtuvo allí el título profesional de maestro normalista.

En 1934 presentó oposiciones para inspector escolar en Madrid. Como resultado de la Guerra civil tuvo que asilarse en México, a donde llegó en 1939. Fue recibido en Veracruz (junto con otros pedagogos refugiados como Antonio Ballesteros Usano) por quien había gestionado —por parte del STERM— la llegada de los maestros españoles: Roberto Moreno y García.

En México fue catedrático de la Escuela Nacional de Maestros y del Conservatorio Nacional de Música. En 1942 abrazó la nacionalidad mexicana. Fue nombrado, en 1948, supervisor de Enseñanza Normal, cargo en que se desempeñó hasta su retiro, en 1966.

Su primer contacto con nuestra Universidad no fue por la vía de la docencia. Fue pionero de la Bibliotheca Scriptorum Graecorum et Romanorum Mexicana. La UNAM le publicó en 1943 su edición (prólogo, traducción y notas) de la obra de Marco Terencio Varrón, *De las cosas del campo*. De la calidad de este trabajo da buena prueba el hecho de que el Instituto de Investigaciones Filológicas acaba de publicar, en 1992, la segunda edición.

A nuestra Facultad se incorporó como docente en 1958, a cargo de la cátedra de Técnica de la investigación pedagógica. Ese mismo año suplió, de manera amistosa y desinteresada, al profesor Moreno y García quien, por enfermedad, dejó su curso de Organización escolar.

Durante ocho años impartió diversas asignaturas con plaza de Profesor de Tiempo parcial, hasta su jubilación. Murió en 1971.

De su amplia obra merecen ser destacados *Bases para una técnica de educación*, que le publicó la SEP en 1944 y la *Ciencia de la educación*, que escribió en 1940 en colaboración con Santiago Hernández Ruiz, y cuya tercera edición fue publicada por la Editorial Herrero en 1958.

En nuestra Facultad publicó para la colección Manuales Universitarios el libro *Técnica de la investigación pedagógica*, que se editó en 1967 y que contiene en forma particular la parte matemática de la heurística pedagógica.

Para quienes fuimos sus alumnos nos resulta inolvidable por su profunda sapiencia, por su gran caballerosidad y, en particular, por su afición a bautizar, basado en etimologías griegas, todas las ramas del quehacer pedagógico.

## Ernesto de la Torre Villar

*Andrea Sánchez Quintanar*

El destacado historiador Ernesto de la Torre Villar nació en México el 24 de abril de 1917, y en esta capital desarrolló una buena parte de su formación, hasta el nivel profesional —la licenciatura en Derecho y la de Letras, en la UNAM—, y los primeros estudios de posgrado —la maestría en Historia en El Colegio de México y en la Escuela Nacional de Antropología. Más tarde realizó los estudios doctorales en la Facultad de Letras de la Universidad de París (Sorbona) y en la Escuela de Altos Estudios de la Universidad de París, de la cual es alumno titular.

Posteriormente, ha completado sus estudios realizando diversas investigaciones en Portugal e Italia, así como en bibliotecas y archivos de Francia, Bélgica, España, Estados Unidos —archivos nacionales de Washington, Biblioteca del Congreso en la Universidad de Austin, Biblioteca Bancroft en Berkeley, y Hoover, ambas en California—, así como en los archivos de Guatemala, Cuba y Puerto Rico.

Don Ernesto de la Torre ha combinado diestra y generosamente su labor de investigación con la docencia, que inicia en 1944 como profesor de Historia de México en la Escuela Nacional Preparatoria. Después enseña en la Escuela Normal Superior de México y en la Escuela Nacional de Bibliotecarios y Archivistas, y desde 1945 es catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, donde ha impartido como titular las cátedras de Guerra de Independencia, Siglo XVIII mexicano, Historia de las ideas políticas, Historia económica de México y de América Latina. Desde 1952 dirige el Seminario de historia de México independiente, y a partir de 1980 el de historia social y cultura colonial.

Su labor docente en la UNAM se ha combinado frecuentemente con la que realiza como profesor visitante en múltiples universidades del